

EL PORVENIR

PERIÓDICO CARLISTA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un trimestre, 1 peseta; un semestre, 2 id.; un año 4 id.; número suelto, 0,10 id.

Pago adelantado.

Se publica los miércoles.

Administración: Calle de la Sal, núm. 6

á donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

TARIFA DE ANUNCIOS

En tercera y cuarta plana, á precios módicos.

Por ajuste de trimestres completos, se hará el 1 por 100 de rebaja.

¿Católico y liberal?

A dilucidarlo.

Preguntas.

1.ª ¿Qué es el Liberalismo? 2.ª ¿Hay de él varias clases? 3.ª ¿En qué sentido, hasta qué punto y por qué razones la Iglesia condena al Liberalismo? 4.ª ¿Es posible un liberalismo perfectamente ortodoxo?

Respuestas.

Como el definir bien las cuestiones planteadas es casi resolverlas, preferimos á todas las definiciones corrientes la que el Liberalismo en acción nos da hecha de sí mismo, ya porque comprende todo y sólo lo definido, ya también porque se evitan las protestas de sus empedernidos parciales, y la buena fe no volverá á ser sorprendida por el sofisticado clamoreo de la hipocresía refinada.

1.ª Es, pues, el Liberalismo, tal cual se nos ofrece invariablemente en el campo de los hechos, «Un sistema político que lleva por divisa la gobernación de los pueblos, prescindiendo enteramente, ó en mayor ó menor grado, de las leyes de Dios y de la Iglesia».

Algunos pensadores de nota lo definen de esta manera: «Un sistema político-herético, ó herético-político, basado en libertades de perdición». Otros «la comunión de los secuaces de Satanás». Otros «la gran herejía de los tiempos modernos, suma y compendio de todas las de los tiempos pasados», etc., etc.

Nos quedamos provisionalmente con la nuestra una vez que la modestia en las palabras no disminuye la energía de los significados.

2.ª Desde luego se echa de ver—la definición lo pregona sobre las estrellas—que puede haber varios matices de Liberalismo; pero el Liberalismo es uno sólo, al modo que uno solo es el Protestantismo, el Mahometismo y el Judaísmo, por más que dentro de cada uno existan múltiples sectas.

El más ó el menos no muda la sustancia.

3.ª De la misma definición se infiere que la Santa Iglesia Católica, en virtud del cargo que le dió Jesucristo de apartar las ovejas de Dios de los pastos de muerte y de llevarlas á los saludables, reprueba y execra con la mayor vehemencia de que es capaz al funestísimo Liberalismo, porque esto hace tabla rasa, anula ó menoscaba los derechos de Aquel por quien reinan los reyes y los legisladores decretan lo justo y los que á él fueron conferidos, derechos independientes, superiores, anteriores y posteriores á todo otro derecho.

La Iglesia—entiéndase bien—juzga doctrinas, y no es suya la culpa si los individuos ó las colectividades las profesan malas, aumentando la gravedad cuando son erigidas en principios fundamentales de un credo político determinado.

Bueno andaría el mundo una vez admitido, como muchos pretenden, que ni Dios ni la Iglesia pueden parar los pies al pecado cubierto con el manto de una política más ó menos heterodoxa.

4.ª Después de lo someramente apuntado, creemos que sería un absurdo inculcable reconocer la posibilidad de un Liberalismo intrínsecamente malo perfectamente ortodoxo: esto equivaldría á reconocer que puedan concebirse pecados perfectamente ortodoxos, perfectamente lícitos y perfectamente ajustados á la sana moral.

El Liberalismo—no nos cansaremos de repetir—es uno, esencialmente uno, siendo una manifiesta aberración pretender hallar un Liberalismo distinto esencialmente del Liberalismo.

Nadie ignora que el Pontificado del inmortal Pío IX, á quien el Señor concedió, como en otro tiempo á su Profeta, una frente de bronce para resistir á los que tienen frente y corazón de piedra, fué una serie no interrumpida de reprobación del Liberalismo, mereciendo aún mayores y más acres censuras el que parece más mitigado, lo cual no hubiera hecho el Padre, Doctor y Legislador Supremo de todos los cristianos, si vislumbrase algún matiz de Liberalismo conforme á la fe. Pensar otra cosa sería inferirle una atroz é intolerable injuria. ¿Quizá juzgaba de lo que no conocía, ó gozaba en confundir á sabiendas lo torpe con lo honesto, envolviéndolo en el mismo proceso?

Por otra parte, la proposición LXXX del

Syllabus, en la que se enseña al pueblo fiel de una manera absoluta, clara y terminante que el Romano Pontífice no puede ni debe reconciliarse con el Liberalismo, no resultaría una espantosa enormidad doctrinal, dado un Liberalismo perfectamente ortodoxo?

¿Cómo el Vicario de Cristo en la tierra no ha de poder reconciliarse, mas todavía, regocijarse con lo que es perfectamente ortodoxo?

Teniendo que ceñirnos estrictamente á las preguntas que se nos proponen, omitimos con pena multitud de reflexiones que de lo indicado se desprenden; pero de ningún modo dejaremos de manifestar nuestro insignificante parecer tocante al sentido que debe darse á las palabras «de hombres de reconocida autoridad, que hablan á menudo del Liberalismo condenado por la Iglesia».

Nosotros entendemos que hablan del Liberalismo condenado por la Iglesia; á saber, del Liberalismo único y solo que el mundo conoce. ¿A que no nos exhiben esos respetabilísimos señores una mínima muestra de Liberalismo que deje de ser Liberalismo?

Acaso se pretenda confundirnos y anonadarnos con el eterno argumento de que hay liberales dignos de lo bajo muchos conceptos. *Transcat*; pero téngase muy presente que esos liberales no son el Liberalismo, y en tanto son recomendables en cuanto no obran conforme al sistema.

La misma Sagrada Escritura encomia las virtudes de los antiguos romanos y la caridad de las nodrizas egipcias para con los niños hebreos, con lo cual nos da á entender que puede haber Paganos é Idólatras que valgan más que el Paganismo y la Idolatría.

También nosotros reconocemos de buen grado que hay liberales que valen infinitamente más que el Liberalismo.

Algo más serio se nos ofrece á primera vista—nada más que á primera vista—la respuesta de Roma referente á si puede un católico afiliarse á los partidos liberales. Sin embargo, atentamente meditada, es la mejor apología de la doctrina que venimos sustentando.

La sabiduría de Roma ha dado, según se ve, esta categórica respuesta: «Afirmativamente, siempre que esos partidos llamados liberales no defiendan nada reprobado por la Iglesia».

Por lo que á nosotros atañe, concedemos de plazo para descubrir partidos liberales que no defendan nada reprobado por la Iglesia, hasta el día en que se cierren definitivamente los anales del género humano.

Esos fantásticos partidos, admitida por un momento su existencia, que hoy nadie conoce, se llamarían como mejor les viniere á cuento; pero de todo tendrían menos de liberales del Liberalismo, que es de lo que tratamos; esto es, del Liberalismo que empieza defendiendo y practicando el Regalismo bajo mil formas despoéticas que impiden y coartan el uso de la potestad espiritual, y acaba más allá de los abismos sin nombre del Anarquismo, permaneciendo constantemente Liberalismo.

¿Quiere esto significar que neguemos la posibilidad de un partido católico que defienda *viribus et armis*, todas las libertades lícitas y honestas? Librenos Dios de semejante pensamiento.

Aún hay hombres de buena voluntad y la Iglesia es la tutora infatigable de las libertades racionales de los pueblos que el Liberalismo ahoga y pisotea.

Venga, pues, ese partido que se nos anuncia, enteramente desligado del Liberalismo, de leyes é instituciones del Liberalismo, y le saludaremos como saluda la paloma del bosque á la aurora del nuevo sol tras larga y tormentosa noche.

Nada de aparatosos velos para cubrir las llagas incurables del canceroso Liberalismo.

Oigan los interesados unas cuantas advertencias que nos permitimos dirigirles por vía de conclusión.

Los que hasta la fecha trabajaron por darnos un Liberalismo nuevo, sólo han conseguido la tremenda responsabilidad de prolongar la vida del antiguo. Los que intentaron unir en el Liberalismo, crearon las desuniones más lamentables y espantosas de que hay memoria. Es un horror monstruoso hacerse más ó menos pagano, aunque sea con el fin de convertir paganos. La experiencia no concede otra ventaja á esta pecaminosa táctica que el aumento del Paganismo y el escándalo de los buenos.

Ocultar una bandera equivale á escupirla.

Á los que pretentan que hacen evoluciones inverosímiles, porque temen por la Iglesia, de-

benos responderles resueltamente: ¡No temáis! La misma muerte es impotente contra la promesa de inmortalidad que ha recibido. Dios la fundó un día para que durase todos los días.

Temed por vosotros y por vuestros hijos. Cándido Fernández.

SUSCRIPCIÓN

para ayudar á «El Correo Español» á proveerse de máquina rotativa.

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	1.879	94
D. Nicanor M. Aparicio, Párroco.....	5	00
» M. Martín.....	3	00
» Gregorio Martín Páramo.....	2	00
» Ricardo Marín González.....	1	00
» Isabel García Fogeda López.....	2	00
» Bernabé Ibáñez.....	1	25
» Gabriel Moraleda.....	2	50
TOTAL.....	1.896	69

Suscripción

para regalar una pluma de oro á los denodados defensores de la Prensa católica, Sres. Magistral de Sevilla y Euseas, en señal de admiración y gratitud por sus trabajos en la Asamblea de la Buena Prensa, de Zaragoza.

Suma anterior, 27,55 pesetas.—D. Melitón Soto y Sánchez.—D. José María Nula y Grueso.—Don Agustín Sánchez Moncayo.—D. Antonio Merás Suárez.—D. Bernardino Romojaro.—D.ª Marcelina Rubio.—D.ª Luisa Peña.—D. Valentín Moreno y García.—D.ª Raimunda García de Moreno.—Doña Encarnación Moreno y García.—D. Justo Martín-Gamero.—D. Manuel Pérez Guerra y María Dolores Pérez.—D. Luis Sepúlveda.—Total, 28,20.

VACANTES ECLESIASTICAS

Madrid.—Plaza de Contrato tercero de la Real Capilla, dotada con 2.000 pesetas; termina el plazo el 15 de Marzo.

Orense.—Plaza de Salmista-Bajo de Capilla en la S. I. C.; termina el plazo el 18 de Febrero.

LOS IZQUIERDISTAS TOLEDANOS

Por conducto de nuestra policía secreta hemos sabido que los elementos anticlericales de esta capital se reunieron el sábado último en el domicilio del Abogado D. Eduardo Muñoz, para tratar de la procedencia ó improcedencia de celebrar el proyectado mitin bloquista, exponiéndose en la reunión distintos y opuestos pareceres.

Ha llamado poderosamente la atención que no se haya invitado al Sr. Lafuente, Director de *Heraldo Toledano*, que figura afiliado al partido liberal (!!) y que D. León López y López no haya asistido como canalejista (!! de Patos), á pesar de haber sido invitado.

A nosotros nos importa un tomin que se realice ó no la monstruosa amalgama de moretistas, canalejistas, republicanos, socialistas, anarquistas y hojalateros, pero se nos antoja dar un consejo que, por proceder de enemigo político-religioso, deben aceptar esos inocentes.

Proponemos que de celebrarse el mitin ocupen la mesa presidencial los señores siguientes como caracterizados anticlericales:

1.º Un señor que usa el escapulario en varias procesiones que se celebran en Toledo. Debe llevar el escapulario que más se distinga al mitin para argumento del caso que debe hacerse de su palabra.

2.º Otro señor que monta ya tanto como el anterior, que oye misa, comulga, reza á diario y por educación y convicción ama á la Iglesia. Debe llevar al mitin algún devocionario de su uso para que lea algún exorcismo durante las peroraciones impías de sus sabios amigos.

3.º Otro señor de salud delicada que reza, y hace bien, todos los días á los Santos para que Dios le dé la salud del cuerpo, que la del alma se la cuida él con la confesión y actos piadosos. Debe llevar el rosario para pasar con devoción sus cuentas para que Dios le perdone la tontería de tirar del carro de las doctrinas de Pedro Botero que no salvan á nadie.

4.º Otro señor de lengua barba que no debe

nada á la Iglesia á juzgar por lo mal que desea tratarla. Debe llevar en la mano derecha el nombramiento de Administrador de una casa clerical que le vale varios miles de pesetas, y en la izquierda la cadena de un perro grande y éste con ella para echarse á quien intente privarle del momio.

5.º Otros muchos que tampoco deben nada á la Iglesia aunque comen por ella, viven por ella y se lucen con lo de ella. Deben llevar escrituras antiguas de compras de bienes desamortizados y los que no á las hijas que tienen acogidas en centros de beneficencia clerical etc., etcétera, etc.

Todos ellos deben hablar mucho, gritar como energúmenos contra la reacción; contra los curas, frailes y monjas, hacer daño á la Religión; maldecir de la Iglesia; pero duro, con saña, con desenvoltura, para arrastrar á las masas, á los zurdos ó á los zultús, que de ese modo el bloque toledano será poderoso, irresistible, avasallador; las concejalías, las diputaciones, la sartén pingosa de los recursos de la provincia será suya, y cuando no tengan que freir ahí está la carne de sus enemigos, los curas á quienes besan la mano, los frailes cuyo hábito tocan como reliquia santa, los Obispos cuyo aullido manchan con sus ocios y cuya mesa tanto ambicionan y cuyo saludo y visita les enloquece de gusto, y si la quieren más blanda, hablamnos de la carne, ahí tienen la de las monjas, cuyas oraciones piden á diario.

¿Que todo esto es una indigna comedia y una farsa de todos los demonios? No importa; para que estos no se los lleven se levantarán después del mitin y rezarán en voz fuerte un responso ó el trisagio que acostumbran cuando hay truenos. Y si á ello no se atreven, después, cuando estén en casa, que recen en familia, en el oratorio que tienen ó ante la Imagen que custodia la cabecera de la cama en que descansan, para que el cielo no haga caso de sus trampas y de sus mentiras.

Y al día siguiente á visitar al Prelado, á usar el escapulario y á seguir tragando.

¡Burrrrrrr!

MOVIMIENTO CARLISTA

La casa de los tradicionalistas en Madrid.—Nuestros queridos amigos el Diputado á Cortes por Tudela, Sr. Sáenz y el Administrador de *El Correo Español*, Sr. Sánchez Márquez, han tenido la feliz idea de proponer la fundación de una Casa de los tradicionalistas en Madrid, para establecerse en la misma el Círculo Carlista y los talleres y oficinas de aquel estimadísimo colega.

El proyecto ha sido muy bien acogido, según se desprende de los datos que publica *El Correo Español*.

Las adhesiones recibidas hasta la fecha en la administración de nuestro compañero, representan unas 30.400 pesetas, figurando en la lista de donantes distinguidas personalidades de las distintas regiones de España, y además se cuenta con ofrecimientos de muchos amigos que no especifican cantidad alguna, y por lo mismo no van incluidas en la relación que publica dicho periódico, el cual, hablando de este asunto, dice en su último número, entre otras cosas, lo siguiente:

«Piden algunos que haya acciones ó obligaciones de 25 y de 50 pesetas para que cooperen los más pobres; no nos atrevemos á acceder, porque sería complicar enormemente la contabilidad y se producirían confusiones que es preciso evitar, dada la cantidad que es necesario reunir para que el proyecto se realice.

Lo único que puede hacerse es conceder dos, tres ó cuatro plazos para que puedan hacer efectivo el importe de sus compromisos los que quieren suscribir una obligación de 100 pesetas.

También les parece á algunos corto el plazo señalado para las adhesiones. Pero ¿es que de aquí hasta fin de Febrero no puede cada cual determinar las participaciones de 100 pesetas que podrá suscribir?

Si no estuviera relacionada la transformación en rotativa de *El Correo Español* con lo de la casa, podría esperarse más tiempo; no conviene señalar plazo más largo, para no deferir *ad kalendas graecas* lo de la rotativa, que con tantas ansias esperan nuestros favorecedores y tan necesaria es para la propaganda de los ideales católicos-monárquicos en la época que se avecina de agitaciones anticatólicas y revolucionarias.

A nadie se pide dinero por el pronto; sólo pedimos que se nos diga lo que cada cual podrá aportar para la obra que proyectamos.

Si se reúne en adhesiones lo necesario, daremos por terminada nuestra misión, y dejaremos que actúen aquellos a quienes de derecho corresponde, por tratarse ya de una obra que acepta la Comunidad tradicionalista.

Si no se reúne, habremos evitado a nuestros Jefes el fracaso de una gestión que algunos considerábamos conveniente intentar: se manifestará la opinión de nuestro partido contraria a la nuestra personal, y esperamos que se nos disculpará por todos en atención a nuestra buena voluntad.

Por nuestra parte encontramos excelente el proyecto, y deseamos de veras que el mismo pueda realizarse cuanto antes, puesto que el mismo habrá de redundar en beneficio de la santa Causa.

El tesoro del partido.—En la última reunión celebrada por la minoría tradicionalista se trató ampliamente de la manera de constituir una Tesorería general de la Tradición.

Expuestos varios planes, los diputados que asistían a la Junta se mostraron admirados de la organización económica de los carlistas de la región catalana, hasta el extremo de que el plan general que se adoptará en toda España vendrá a ser una ampliación del sistema seguido en Cataluña.

El Sr. Barrio y Mier.—Ha llegado a Alicante el Jefe-Delegado de D. Carlos en España.

A pesar de la molestia, natural efecto del viaje, su estado al llegar a dicha población era relativamente satisfactorio, según telegramas que se han recibido en Madrid. Nos alegramos y pedimos a Dios por la salud del sabio y honradísimo Jefe.

Notas carlistas.—Comunican de Bilbao que la Juventud Carlista recibe muchas adhesiones de importantes entidades tradicionalistas a la fiesta de la jura de los fueros. La Comisión organizadora se dirigirá a todos los Diputados y Senadores carlistas, invitándoles a que concurren a la fiesta.

Se trasladará una Comisión a Madrid para invitar personalmente al Sr. Mella.

Granitos de mostaza.

¡Eureka!

¡Qué felicidad!.... La codorniz de *Heraldo* vuelve a cantar; otra vez alegre con sus golpes la casa de cristal de dicho periódico, convertida por azares de la suerte loca en cámara mortuoria. De nuevo *Cirauqui*, el nunca bastante ponderado *Cirauqui*, el sublime periodista de las impresiones raras, que confunde los casos gramaticales, con ser éstos sólo seis; el galante cronista, inventor de magníficas frases y de ingertos especiales, etc., etc.... pesaroso, sin duda, de privar al público de la belleza soberana de sus inspirados escritos, ha publicado en *Heraldo* nuevos artículos, que son nuevas pruebas de lo mucho que vale.... ¡Qué dicha la de *Heraldo*! ¡Tener una casa de cristal y.... un pajarito sabido!....

A mí me admira todo lo que hace *Cirauqui*, pero nada me ha producido tanto asombro como el artículo que, bajo el título de «Compañerismo», inserta en repetido periódico el día 26 del actual.... ¡Qué cosa más soberbia!

Todo es bueno en este trabajo; bueno, y sobre todo importante y de mucha trascendencia, el fondo con que está hecho; como que se reduce sencillamente a echar un poco de incienso a un señor que escribe en *La Democracia* de Talavera, que como iremos probando poco a poco para no descuidar demasiado otros asuntos de mayor interés, es un periódico que no sabe por dónde anda y en el que abundan errores de todos géneros y faltas colosales de literatura. La forma con que está hecho el último golpecito de la codorniz de referencia también es admirable; sin embargo no me detendré en estudiarla, porque sería magna labor; pero sí quiero decir algo de una maravillosa comparación que hace el famosísimo *Cirauqui*.

Verán ustedes qué hermosura. Asegura que la unión entre los periodistas no es posible, porque todas las hojas impresas no pueden llamarse periódicos ni periodistas a los que las escriben (no hay duda que cuando escribió esto *Cirauqui* tenía delante al *Heraldo* y se acordaba de toda su redacción), y dice además:

Yo arrojaría lejos de mí la pluma, y parodiando a Ovidio diría: juro, juro pater, nunquam componere diarum.... (latinillos y todo ¿eh?... ¡qué avecilla más erudita!), *si alguien se atreviese a compararme con cualquiera de esos pseudo-periodistas.* (Valor se necesitaría para comparar a *Cirauqui* con un periodista.) *Yo sentiría herido mi orgullo de chico de la Prensa....* (¡Canastos con el orgulloso!... ¡qué chicos éstos!) *si alguien pretendiera igualarme* (¡igualarte a tí?... imposible) *a semejantes calamares, y los llamo calamares porque sólo usan la tinta para lastimar, herir y molestar al adversario.*

Lo menos pesa *Cirauqui* después de haber escrito esto diez kilos más. El celeberrimo literato llama *calamares*... a nadie en concreto, porque eso... eso... sería muy imprudente, pero en general, a quien no piensa como él y la razón es que, según dice, *usan la tinta para lastimar, herir, etc.* Es decir, que entre quien hace ese uso de la tinta y los calamares, hay un punto de comparación.... ¡Bravo, *Cirauqui*! ¡Bravo!

Pues yo no sabía que la tinta de los calama-

res hiriese ni lastimara, porque aunque algunas veces la emplean como defensa, echándola con cierta fuerza sobre el animal que les ataca, nunca hiere; esto aparte de que no hay comparación posible entre un ser irracional, que emplea físicamente una fuerza de que le dotó la naturaleza, y el racional que lucha con la inteligencia; si de cualquier escrito resultara una herida para determinada persona, esa herida no la produciría la tinta, sino la frase, que muy bien pudo escribirse con lápiz; la tinta de los calamares les da muy buen gusto cuando los guisan con ella. ¿No los ha comido nunca *Cirauqui*? Pues se los recomiendo porque es un plato exquisito. Cómalos, cómalos y verá cómo la tinta de los calamares *ni hiere ni lastima*, sino que sabe muy bien.... y si moja pan en la salsa ya verá cómo se chupa los dedos. Nada, *Cirauqui*, moje pan, moje pan....

También aboga por un tribunal de honor... ¿....? para juzgar a los periodistas que no digan lo que diga él o le saquen a relucir algún gazapito más o menos gramatical.

Esta idea es soberana, porque ya no podrá nadie volverse *calamar escribiendo*, pues en seguida que *hieran* con la tinta, viene el *tribunal de honor*, que ni tendría fuerza legal ni moral, porque ni hay ni puede haber ley que se le dé, y le dice a uno, por ejemplo:

*A callar pronto, chitón,
Cirauqui tiene razón.*

Y en seguida todo el mundo baja la cabeza y.... Señor, pequé.... ¡Qué bonito!.... ¡Bravo, *Cirauqui*, bravo!....

¡Si bajo yo!

Así decía el Emano de la Venta, y cuando al fin bajó se burlaron de él los de *abajo* del modo más soberano.

A los del *caca*—*reado* mitin (cuidado, cajistas, no separar la palabrita) puede que les ocurra lo mismo. Están diciendo que *vienen* desde el día 10 y todavía no han llegado. ¿Qué pasará cuando lleguen, si llegan? ¿Será la segunda edición del Emano de la Venta?... *Pa mí que sí.*

Mambré se fué a la guerra,
Sabe Dios cuándo vendrá,
Si vendrá por la Pasena
O por la Navidad.

El Rey de Bastos.

Más sobre el terremoto de Messina.

Con sumo gusto publicamos la siguiente carta que hemos recibido de un querido suscriptor y amigo.

Sr. Director de EL PORVENIR.

Muy señor mío: A propósito de lo que dijo su periódico acerca del terremoto de Sicilia, y de lo que aseguran los periódicos de Italia que Messina estaba en poder de ateos anticlericales, quienes parece desafiaban la divinidad, blasfemando como energúmenos contra la religión, vea Ud. lo que con fecha 7 de Abril de 1882 escribió *La Ilustración Católica*, excelente revista española, lo cual confirma el estado de impiedad en que hace veintisiete años se encontraba ya dicha ciudad y toda la isla de Sicilia.

Presenta un expresivo grabado que titula *El Etna en erupción*, en el cual se ve al celebrado volcán arrojando por su cráter un torrente de fuego que amenaza destruir toda la isla, y explicando el grabado dice:

«Contempláis el terrible espectáculo de este volcán siciliano, arrojando fuego, que parece brotar de los infiernos? Pues más terrible, y sin embargo a pocos espanta, es la erupción demagógica que al pie del Etna acaba de tener la revolución italiana.»

Con motivo de celebrar el sexto centenario de las Vísperas Sicilianas ocurridas el 31 de Marzo de 1282, se han reunido al pie del Etna, en Sicilia, los jefes de la impiedad italiana, capitaneados por Garibaldi.

Los discursos, las declaraciones que allí se han escuchado, y que repiten los periódicos de Europa, son espantosas y plagadas de blasfemias; y sin embargo, pocos se alarman con el suceso, más terrible, repetimos, que las erupciones del Etna, que ha debido avivar sus entrañas de fuego al sentir a su pie tantos energúmenos.

Sirva la vista del Etna de representación simbólica de la fiesta que acaba de celebrarse en Sicilia, y adviértase que si los fuegos del Etna no traspasan el estrecho de Messina, los de la revolución se esparcen por toda Europa.»

«No es verdad, Sr. Director, que la cita es oportuna? ¿No se alarmaron aquellos desgraciados con la erupción de tantas blasfemias, y en su estúpida locura han llegado a pedir un terremoto! Querían habérselas con el mismo Dios y Dios se lo ha concedido, porque está escrito que de El nadie se burla impunemente.

De Ud. afectísimo seguro servidor q. b. s. m.,
M. M.

UNA BODA

Sr. Director de EL PORVENIR.

Mi distinguido señor y correligionario: Como testigo de la unión matrimonial de nuestro querido amigo D. Valentín Moreno, de que habló EL PORVENIR en su número anterior, y seguro de que ha de agradar a Ud. y a todos los lectores del mismo que comulgan políticamente con nosotros, permítame que le dé algún detalle de lo que vi en acto tan solemne.

En mi viaje de aquí a Fuensalida me encontré al lealísimo D. Alejandro Moreno y a su esposa en la estación de Villamiel, y no es menester decir de qué hablabamos en todo el camino y de igual modo en Fuensalida, pueblo cuyo ambiente tradicionalista puro ensancha el corazón de los que en tradicionalista sentimos.

En la casa patriarcal de los Sres. Moreno, influida por la mansedumbre y prudencia de una mujer de temple castizamente español, madre y dueña de aquel hogar cristiano, venerable, aun más que por sus canas, por su virtud a toda prueba, pasé un día delicioso por las atenciones de que en ella se hace objeto a los amigos, y al siguiente, por la mañana, salimos para Camarena, donde debía celebrarse el matrimonio.

Que fué un verdadero acontecimiento. El pueblo entero, revelando las simpatías que en él cuenta la familia de los desposados, acudió al templo a presenciar el acto, cuyo esplendor no es para descrito por mi pluma.

Yo no sé pintar ni la belleza y elegancia de la gentil esposa ni el aire reflexivo y sereno del esposo, tanto menos que cuando quise verles con más deseo los ojos se me enturbiaron: su religiosidad de almas creyentes y felices para quienes el cielo derramaba bendiciones, me hizo pensar y sentir muchas cosas que emocionan, y yo reía y lloraba al mismo tiempo: aquella pareja afortunada me pareció y me parece aún nacida para grandes destinos.

La ceremonia se terminó como había empezado, con piedad de todos, que éramos muchos, pasando los convidados de ciento, y en la mesa de mi querido paisano Sr. Castellón, padre de la novia, todo fué abundante y escogido, reinando entre los comensales la armonía y la expansión correcta que pertenece a los honrados. Se habló mucho, bien y con entusiasmo del acto, de los novios, de sus familias, y de la gran familia carlista, y de sus sacrificios, y de sus empresas, y de sus periódicos, y de sus hombres, de futuros planes y de lo que es natural, de la Causa de Dios, que ayudará a los que en El esperan.

Para terminar, Sr. Director, le diré que las familias enlazadas con este matrimonio miran con vivo interés nuestro semanario EL PORVENIR, como cosa propia, y que entre los asistentes hubo una señora de acrisolada firmeza carlista, vecina de Madrid, dispuesta a la heroicidad del sacrificio por la legitimidad gubernamental, que me pidió, y lo cumplo, que se la inscribiera en las listas de suscripción a EL PORVENIR, porque es valiente, dijo. Llámase D.ª Josefa Herreros, y ya le daré las señas de su casa.

Dios haga felices a los recién casados y a sus familias. Y Ud., Sr. Director, mande a su afectísimo seguro servidor y correligionario

Benito Pelegrin.

¿Quiere usted ser corresponsal?

Pues si lo desea Ud., ahí está el periódico más serio, el más leído y más barato, el más y mejor informado y escrito de la provincia, ofreciendo su representación al primero que la pida y de valde, para que se vea que es desinteresado.

Que es el periódico más serio salta a la vista: ayer fué de Maura, hoy de Moret, mañana de nadie, pasado de cualquiera. De prudentes, de serios es variar de consejo, y porque *Heraldo* es serio y prudente muda semanalmente de camisa, odia el estacionamiento, ama el progreso, y como girasol mira de mañana al saliente, luego al mediodía y después al ocaso, en busca del rayo solar, que es luz y clarifica y calienta.

Mire Ud. si será serio, que en la circular que ha girado a los pueblos a caza de sencillas codornices que le sirvan de corresponsales, pone un membrete que dice: HERALDO TOLEDANO, *Diario de información*; luego empieza con el Muy señor mío de rúbrica y continúa: *Alejado este diario casi en absoluto de la política*, se propone dedicar TODA su atención a la defensa de los intereses, tanto locales como provinciales, y por lo tanto, su principal cometido ha de ser la *información*, y sin embargo, para que resalte la seriedad y la formalidad y el valor de su procedencia, sella la dicha circular con el sello de su uso que dice: *Heraldo Toledano, DIARIO POLÍTICO*, y con tinta roja para que se lea mejor.

Pero eso no importa, si la formalidad no es mucha, en cambio la información es nutridísima y adelanta varias horas, muchas horas, a la de Madrid, según se ha probado incontestablemente. La adelanta tanto, que la de ayer, por ejemplo, es la misma que ayer o anteayer dió la prensa de Madrid, y a veces la de la semana anterior, y cuanto a la provincial y local se adelanta a todos los periódicos del Japón, de la China y a veces a los de la luna. ¿Le parece a usted poco? Pues todavía se adelanta más en ocasiones, a saber, las muchas en que inventa o informa sobre lo que no debe ni puede decirse.

¡Oh! el suceso de ayer es su nota característica, es lo que más fama le da, lo que le acarrea las suscripciones y la venta; como que cuando da las noticias está el mundo harto de saberlas si son verdad, que eso ocurre las menos veces, sobre todo en el detalle.

Pero tampoco importa esto, que si la información no es buena, su ciencia es mucha, y váyase lo uno por lo otro. Baste saber que el talento de *Cirauqui* está (?) a su servicio y que *Cirauqui* es genio inventor, especialmente en *horticultura psicológica*; él ha inventado el inger-

to doble de la juventud y de la belleza. ¿Es poco? Otros inventos hizo que le dieron renombre *cosmopolita*, mundial y envidiado de eminencias para él pigmeos, pero que no mencionamos porque con el citado basta.

Y si no es serio, ni bien informado, ni bien escrito, al menos es inofensivo, y para corresponsal suyo sobra con ser lañero, y para corresponsal él, que se empeña en construir con los cascotes del puchero roto de su convicción política otro puchero que le vaya dando cocidos, los necesarios gabrieles de Castilla, con que saciar el vacío tirano del saquillo gástrico.

¿Quiere Ud. ser corresponsal de *Heraldo Toledano*?

—Hombre, si me dijera Ud. las condiciones....

—Esa será ocupación de otro día.

Unos días por Andalucía.

Tarifa.

En el coche que hace el servicio a Cádiz, salimos a las seis de la mañana atravesando abrupta y escabrosa sierra por entre cuyos picachos descúbrense de vez en cuando el mar, y subiendo ásperas pendientes, con una desahogada temperatura que nos hace olvidar en ocasiones que estamos en Andalucía y en las proximidades de Africa, cuya costa, envuelta por la bruma, divisase allá a lo lejos. Por fin llegamos a un punto culminante, desde donde el coche ya no hace más que precipitarse cuesta abajo hasta que llegamos a divisar la isla de las Palomas, unida a Tarifa por estrecha lengua de tierra, apercibiéndose asimismo esta población cercada de almenados muros, y por fin echamos pie a tierra, sintiendo en el alma no continuar el viaje por una carretera que debe ser una constante tentación, pues bordeando el mar y caminando por bellísimos valles, pasa por puntos de tanta importancia como Vejer de la Frontera; Medinasidonia, Chiclana y San Fernando, dando por terminada su misión, en la famosa «tacita de plata» en la anti-gua Gádex.

Parase el coche en las afueras de la población a la parte exterior del recinto y ya antes de penetrar en él, podemos contemplar los débiles muros almenados que envolvían la antigua urbe, desportillados por muchas partes y en lamentable estado de ruina. Atravesamos la hermosa puerta de Jerez, que muestra bello arco de herradura, y sobre la que campean los atributos de muy leal, muy noble y muy heróica que tan justamente tiene ganados la ciudad, y nos internamos por un dédalo de estrechas calles y callejuelas, excelentemente pavimentadas y alumbradas por la electricidad, con casas de planta baja, blancas como la nieve, enrejadas, y con aspecto tan moruno, que comunican a la población una fisonomía especial no parecida a la de ninguna otra de España, como ocurre también con el característico y original tocado de sus hermosas mujeres, rebozadas en sus negros mantos y casi cubierta la cara como las africanas.

En Tarifa, el célebre nombre del heroico Alonso Pérez de Guzmán *el Bueno*, lo llena todo, y el primer deseo del viajero es lanzarse en busca del castillo, teatro de la espantosa tragedia. Llegase presto a él, pues en una población de 16.000 habitantes las distancias son cortas, y allí, a orillas del mar, levántase la antigua fortaleza moruna, que no ofrece nada de particular, estando destinada hoy a alojamiento de un batallón de cazadores, enseñándose el famoso torreón desde el cual arrojó Guzmán el cuchillo, y poco más adelante, a pocos pasos, un enorme y cilíndrico torreón, confundido erróneamente por algunos con el anterior, marca el sitio donde fué degollado el niño, como así lo acredita una lápida que allí mandó colocar en 1850 el Marqués de Medinasidonia, descendiente del heroico guerrero.

Algo más allá veuse vestigios de una moderna fortaleza, y a no larga distancia y situados en un pequeño altozano, los restos del castillo de Santa Catalina, arrancando de aquí estrecha lengua de tierra, azotada furiosamente por uno y otro lado por el incesante golpeo de las olas, que conduce a la isla de las Palomas, destinada a alojamiento de las fuerzas de artillería que guarnecen la plaza y en cuya parte más saliente luce el faro que orienta a los que navegan por estos mares.

En frente divisase la costa africana, apareciendo a la izquierda Ceuta, en el centro Sierra Bullones y a la derecha el Cabo Espartel, cerca del cual se encuentra Tanager, oculto a nuestra vista.

Hay tres buenas sociedades de recreo: el Casino Tarifeño, el militar y el círculo mercantil, y muy pocos cafés, pues aquí, como en la generalidad de las poblaciones andaluzas, predominan los colmados o tiendas de montañés, mezcla de café, cervicería y taberna de lujo, a los que concurren individuos de todas las clases sociales, mezclándose la levita y el sombrero de copa con la blusa y la gorra.

Cuenta la población con un hospital bastante bueno, un regular teatro, una bonita alameda y la gótica Parroquia de San Mateo, sin que otra cosa llame la atención.

Cerca de Tarifa se encuentra el campo de acción de la famosa batalla del Salado, pero la falta de tiempo impidiónos realizar la excursión, y por la tarde regresamos en el coche que venía de Cádiz, desandando los veintidós kiló-

metros que separan a Tarifa de Algeciras con más bonancible temperatura que la disfrutada por la mañana.

A. G. A.

Hinojosa de San Vicente Diciembre 1905.

REVISTA DE TRIBUNALES

Audiencia.

Alcaudete de la Jara.

Por disparo de arma de fuego.

Aproximadamente a las once de la noche del 23 de Febrero último, llegaron a la calle del Sol de aquella villa, atraídos por una voz dulce y armoniosa de cierto individuo que se hallaba dentro de un Establecimiento, confitería, el vecino Ignacio Luna y otros callejeros nocturno-líricos.

Detuvieron sus pasos al objeto de oír aquella voz envidiable, en cuyo momento se acercó a ellos Galo Gutiérrez, sosteniendo que él cantaba mejor que el individuo de referencia.

Como el Ignacio sustentase opinión contraria a la del Galo, trabáronse ambos de palabras, hasta que este último, como argumento justificativo de su aserto, arrojó una piedra a su contrincante, el cual le contestó con una bofetada.

No estimó el Galo que con su agresión había probado suficientemente la supremacía de su voz respecto de la del sujeto de la confitería; pues sacando una pistola efectuó un disparo contra el repetido Ignacio, sin que, afortunadamente, hiciera blanco con el proyectil.

En aquel momento intervinieron los allí presentes, logrando apaciguar los ánimos de Galo Gutiérrez e Ignacio Luna.

Enterada del hecho la Autoridad judicial, incoó las oportunas diligencias, procesando al Gutiérrez como autor de un delito de disparo de arma de fuego contra persona determinada.

Acusado de tal delito por el Ministerio fiscal, el viernes último compareció ante la Sección segunda el referido Galo, contra quien aquél pidió un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional por el disparo, y cinco días de arresto menor por una falta incidental.

Miguel Esteban.

Riña por resentimientos.

A la una de la madrugada del 8 de Septiembre de 1907, se promovió en aquel pueblo una cuestión entre los jóvenes Manuel Casas y Gaspar Laureano Torres, por resentimientos anteriores.

De las palabras pasaron a los hechos, y sacando el Gaspar una pistola disparó un tiro contra el Francisco Manuel, causándole una herida en la región del tronco y lado derecho, con orificio de entrada y salida, que necesitó treinta y siete días de asistencia.

A su vez, Francisco, al ser herido, acometió con un arma blanca al Gaspar, que iba huyendo después de disparar; pero interponiéndose Teodoro Patiño con objeto de poner paz, fué acometido por el Francisco, el cual le causó heridas, de las que le fué dada la sanidad a los cincuenta y nueve días.

Tal es el hecho que motivó la instrucción de una causa en el Juzgado de instrucción de Quintanar, cuya vista se verificó anteayer en la Sección segunda.

El Fiscal formuló su acusación en el acto del juicio, en el sentido de que Gaspar, como autor de un delito de disparo, había incurrido en dos años, ocho meses y veintidós días de prisión correccional, y el Francisco en un año y un día de la misma pena, por ser responsable de un delito de lesiones graves.

Las defensas de los procesados alegaron en favor de los mismos la eximente de defensa propia.

Carpio de Tajo.

Consecuencias de una riña.

El vecino de la expresada villa Antonio Gallardo Jiménez, compareció ayer ante la Sala primera para responder del delito de lesiones menos graves que le imputaba el representante de la ley, por considerarle autor de las lesiones que durante dieciocho días sufrió Juan Alonso a consecuencia de una riña que con aquél sostuvo por quién de ambos se debía más y mejor.

El Fiscal, modificando sus conclusiones en el acto del juicio, apreció en favor del procesado la atenuante de embriaguez, y solicitó la pena de un mes y un día de privación de libertad.

San Martín de Montalbán.

Causa por lesiones.

En el día de ayer ocupó el banquillo en la sección segunda un sujeto llamado Teodoro Rodríguez, a quien procesó el Juzgado de Instrucción de Navalhermosa como presunto autor responsable de haber acometido, con motivo de una riña sostenida con varios sujetos en el pueblo mencionado, a Félix Guerrero y José Grande, causándoles diversas heridas con una garrota.

Dos meses y un día de arresto mayor por un delito de lesiones y quince días de arresto menor por una falta incidental, fueron las penas que contra el referido Teodoro solicitó la acusación fiscal.

Un Fiscal por la cola.

DE LA PROVINCIA

Talavera.—Con la solemnidad de años anteriores, la Asociación Josefina establecida en el

Convento de Bernardas, dará principio a los siete Domingos consagrados al Patriarca San José el día 31 del actual.

El día 19 de Marzo se celebrará la función principal, en la que será orador el muy ilustre señor Doctor D. Juan Chaumel y Jorge, Dignidad de Chantre de la S. I. C. de Toledo.

—Se ha dicho hace unos días que en el inmediato pueblo de Gamonal se ha suicidado, arrojándose a un pozo, una mujer casada, joven aún. Se ignoran los móviles que haya habido para tomar tal resolución.

—El viernes último, la esposa de José del Camino y López, falleció repentinamente en la casa de Francisco López, a cuya familia fué a visitar. La sorpresa que ésta recibiera fué tremenda, pues la visitante saludó y quedó muerta en el acto. Era joven, sin dolencia alguna, conocida y querida de propios y extraños.

—Se hacen comentarios favorabilísimos del Sr. Alcalde, por la actividad que en todos los asuntos manifiesta. Nada menos puede esperarse de caballero tan honrado y cristiano.

No cese en la campaña de moralidad que se ha emprendido contra las casas de lenocinio, y crea y no olvide será remunerado por Dios en el cielo, y aquí en la tierra con el aplauso y consideración de las personas de honradez y nobles sentimientos.

—En la noche del sábado anterior, a las nueve, los vecinos de Laureano el Cabritero (calle de la Trinidad), se sobresaltaron al oír las detonaciones de arma de fuego producidas por el sobrino del anterior, que se disparó a quemarropa, rozándole la bala la cabeza, sin duda por temor a lo que pensaba hacer, y quedando ligeramente herido. Trataba de suicidarse por disgustos de familia, a la que no quiere ver.

—El tiempo ha estado lluvioso, pero se ha aclarado, cayendo a diario fuertes heladas. El aceite, en alza; ayer se midió a setenta y cinco reales cántara y, además, pagar los consumos. La siembra, hermosa.—El Corresponsal.

Cazalegas.—Se celebró la función de San Vicente Mártir, nuestro Santo Titular, con arreglo al ritual acostumbrado, en medio del mayor orden y comedimiento por parte de todos, y aunque la crudeza del tiempo enfrió los entusiasmos de nuestros convecinos, que en mayor número han afluído otros años, no rezó esto con la familia de D. Vicente de la Casa, patriarca del pueblo, que, como de tradicional costumbre, vino a testimoniarse su afecto y respeto desde Montearagón, Lucillos, etc., en que ésta se encuentra diseminada.

La nota más saliente del día fué el Sermón, a cargo del modesto y virtuoso Ecnómo don Doroteo López, a quien, por ser la primera vez que se dirigía al pueblo en solemnidad tan señalada, se escuchó con gran atención, curiosidad y respeto. Los juicios de la opinión, en general, le fueron por extremo favorables y laudatorios, y yo repito, una vez más, que son sus discursos modelo de dialéctica y clasicismo, y que sabe impregnarlos de la sana doctrina y el íntimo sentimiento, que se estiman como factores necesarios para llevar al ánimo el convencimiento de las sublimes verdades.—El Corresponsal.

Oropesa.—En la dehesa de Villalba, en este término, ha fallecido, tras larga enfermedad el día 21 del actual, el virtuosísimo joven, alumno de la Escuela de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, D. Gaspar Saenz Vallejo, persona estimadísima de cuantos le conocían por sus bellas cualidades morales, que hacían codiciar su amistad.

Nos asociamos de todas veras al dolor que en estos momentos embarga a sus hermanos D. Vicente, D. Estanislao, D. Pedro, D. Anacleto y D.ª Felipa, y rogamos encarecidamente a nuestros lectores un sufragio por el alma del finado.

PARA TALAVERA

PICOTAZOS

Me llaman «La Democracia, Aunque soy de Talavera, En diciendo desatinos, Que me llamen como quieran.

¿No es verdad, Koripitines míos, muy amados?

Ya estamos otra vez dedicados a la busca y captura de convencionalismos periodísticos, frases rimbombantes y disparates sin cuento.

Vosotros, demócratas de empuje, (léase empujón) anticlericales foribundos, escritores a la moderna usanza; vosotros, los que os coláis de rondón con el título de representantes de tal ó cual periódico en cualquier Asamblea de la Prensa, para que vuestra linda figura salga fotografiada en un rotativo; vosotros, que tantos azotes literarios recibisteis por vuestra sin igual frescura en llenar de desatinos El Griterio; vosotros, en fin, que no llegasteis a digerir la Aritmética, diciendo que sesenta y cinco mil almas son poco más de medio millón de ellas, ¿tenéis VALOR para erigiros de nuevo en maestros del pueblo y os atrevéis a dar a la luz pública en letras de molde las concepciones de vuestra mollera.

¡Vive Dios, que me espanta la frescura, Que encierran vuestros cuerpos diminutos, Llenando las cuartillas de ex abruptos Con envidiable y sin igual soltura! ¿A dónde va a llegar vuestra locura?... ¿Son esos del estudio vuestros frutos?...

¿No véis que discurrendo cual los brutos Se cava vuestra propia sepultura? Terminen de una vez vuestros dislates, Que dejan a cualquiera el cuerpo yerto, Y os lo agradecerán eternamente. —Esto escucha Koripe y dice:—Es cierto; Debemos no escribir más disparates; Y quien dijere lo contrario, miente. —Mas luego incóntinente, Calará el chapeo, mirará al ocase, Cogerá la pluma y... ¿a qué no hace caso? No, no hará caso, y me veré en la precisión de fustigar sin miramientos las ligerezas de esos niños invisibles.

Salió La Democracia. ¡Zapateta con el primer número! El mismo papel, los mismos caracteres de imprenta, los mismos confectionadores de El Griterio, la misma gracia, todo igual. Es decir, todo igual no: la dirección no está a cargo de Don Literario.

Literario del alma: ¿Dónde te has ido? ¿Es que ocultar tu nombre Has preferido? ¿Quién fué el osado Que la batuta Te ha arrebatado?

Ha sido Víctor, el célebre Víctor, el inmortal Víctor.

Ven acá, Koripito, y explica a mis lectores quién es Víctor, que no lo saben. ¡Mira tú que no conoces a Víctor! ¿No sabes quién es Víctor?

Víctor, es Víctor; Tomás le empuja. ¡Arriba, Víctor! ¡Arriba! ¡Aupa!

y veras el coscorrón que te pegas luego.

¡Carambolita con Víctor, metido a periodiquero!

Me hacéis reír, Don Gonzalo; ¿Vos metido a Director, Haciendo el Comendador?... Me parece que estáis malo. Y pues hay tiempo, advertir Quisiera a vuestra razón, Que, ó me engaña el corazón, O nos vas a divertir.

Pero escucha y dime, Víctor: ¿quién te ha metido a tí en camisa de once varas? Porque, no me cabe duda, que te han metido, ¡A ver cómo te sacan!

Dice el primer número de la Democracia:

«Aquí está La Democracia A cantar la Libertad, A ser su portastandarte.» —Y a comer y a retozar.

Más abajo leo que, desde el primer número, La Democracia «dará el grito santo de ¡Abajo la reacción!» ¡Zambombal! Esto sí que me ha metido en cuidado, porque, la verdad, eso de gritar es muy grave. Pero no salgo de mi estupefacción al leer renglones más abajo: «Nuestro programa aumentará a medida que nuestro campo se ensanche». Acabáramos de una vez: vosotros, lo que necesitáis es campo, mucho campo, ¿no es eso? Pues, entonces, en Abril aumentará nuestro programa. En fin; dejemos el artículo de fondo, ó lo que sea, dejemos eso del bloque para otro día y pásemos a otra cosa.

Para terminar por hoy: El Jefe soberano de La Democracia es Canalejas. El mismo que anda por esos mundos de Dios predicando la libertad de cultos, el matrimonio civil, etc., etc. Pues bien, ese Canalejas que eso predica es el mismo, el mismito, que no hace mucho tiempo contraía matrimonio canónico, según manda nuestra Santa Madre la Iglesia. ¡Atame esa mosca por el rabo!

¿Qué quiere decir esto? Pues... que algo tendrá el agua cuando la bendicen. «Dame pan y llámame anticlerical».

¡Lo que pueden dos pesetas de las manos de Cohete! ¿No es cierto, Koripitonte, Que ahí es donde le duele?

—¡La Democracia!... ¡Se vende La Democracia!...

—¿Qué trae, Angelito? —Dos reales diarios para mí, que me los dá el Ronco.

—¿Y para los demás? —Ellos se lo sabrán, ¡guernosl, que yo no sé tanto.

—¿Y para el público? —Libertad, placer, salero, koripes, tortas. —¿Quién paga el periódico? —Beruete, para salir Diputado.

—¿Pagará mucho? —Ya ha pagado un año entero por anticipado.

—¿Quién lo escribe? —Los de antes, y cualquiera que llegue. —¿Por qué no se publica en Talavera? —Porque no quiere la imprenta.

—¿Por qué? —Eso por sabido se calla: la imprenta de Talavera se ocupa de cosas más serias, más prudentes; dice que quien con niños se acuesta necesita lavarse por la mañana en colonia, que cuesta cara.

Vara-Palo.

NOTICIAS DE LA CAPITAL

Las oposiciones siguen su curso y con brillantez, colmando las homilias el gusto del auditorio, unas por la flexibilidad de su contextura didáctica, otras por la

firmeza de unidad y casi todas por la erudición, aunque ésta haga a veces olvidar los puntos capitales. Hoy la tendrá el Sr. Quirós y mañana el Sr. Juliá, restando luego el ejercicio de arqueología y lenguas.

—El domicilio de «El Instructivo» se ha trasladado al cuarto del centro en el piso principal de la casa número 5 de la calle de la Trinidad. El día 2 de Febrero, a las once de la mañana, se celebrará allí la primera Junta general de Socios, los cuales comulgarán con los demás Congregantes de San Luis en su Oratorio a las ocho y cuarto, en acción de gracias por muchos favores recibidos.

—La Compañía del Teatro de Rojas, artísticamente considerada, es mejor que la última, pero en moralidad está a la misma altura; hoy no tenemos espacio para ser más extensos en este asunto, pero no se apure, que ya la dedicaremos un ratito.

—Aunque con retraso, por culpa, sin duda, del repartidor, hemos recibido los números publicados hasta la fecha del nuevo colega La Tarde, con el cual establecemos gustosos el cambio.

—Hemos recibido la esquela mortuoria de la señora D.ª María de los Dolores García Criado de Relanzón, hija de nuestro querido amigo y correligionario D. Juan García Criado. Repetimos a la familia nuestro pésame, y pedimos de nuevo a todos una oración por el alma de la finada.

—La Sociedad El Teatro está ensayando unas obras muy poco-escogidas en sentido moral... ¡Parece mentira! Y nuestro Ayuntamiento que la subvenciona, tan fresco... Ya hablaremos de esto.

Ha fallecido el día 24 en La Estrella nuestro querido amigo el Rvdo. Párroco de la misma D. Jacinto Rosa, hombre de convicciones inalterables y celoso por la gloria de Dios.

Él le haya acogido en su santo seno como se lo pedimos, al mismo tiempo que damos el pésame a la familia del finado y rogamos por el alma de éste una oración a nuestros lectores.

—Bien a nuestro pesar nos vemos obligados a retirar para otro número artículos de interés que hemos recibido.

—En la Capilla Mozárabe se celebrará este año, el día 2 de Febrero próximo, una ceremonia que puede hacer siglos que no se celebra, y es la bendición de candelas con el rito gótico. Obedece esto a que los Sres. Capellanes no asistirán al Coro mayor, por el estado de la Catedral, y por tanto, quedarán libres para dedicarse a las solemnidades propias de su rito, que empezará a las nueve de la mañana.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Día 28, Parroquia de Santiago Apóstol; 29 y 30, Convento de Padres Carmelitas; 31 de Enero y 1.º de Febrero, Parroquia Mozárabe de San Marcos, y 2 y 3, Convento de Gaitanas.—Se Expone a las diez de la mañana y se Reserva a las cuatro de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días a las cinco, y desde las seis y media a las ocho y media, Misa rezada.

El domingo comienza el Ejercicio de los Siete Domingos de San José. Por la mañana, a las ocho, Misa de Comunión general en el Altar del Santo, con acompañamiento de armonium. Por la tarde, a las cinco, se reza el Rosario, Motetes al Santo, Sermón, que predicará el R. P. Buenaventura de la Asunción, Ejercicio de los Siete Domingos y Gozos cantados.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo 31 la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga será a las diez y media.

El día 2 de Febrero, fiesta de la Purificación de la Santísima Virgen, se celebrará la Santa Misa a las ocho y cuarto con comunión general de Congregantes de San Luis Gonzaga.

Convento de Santa Isabel.—Solemnes cultos dedicados al Glorioso San Antonio de Padua durante todos los primeros martes de cada mes. El día 2, primer martes de Febrero, a las ocho de la mañana, será la Misa de Comunión general en el Altar del Santo.

Por la tarde, a las cuatro y media, se rezará el Rosario de San Antonio, seguirá el Sermón, Ejercicio correspondiente al día, terminando con el Responsorio, Antífona y Oración del Santo.

Será orador el Sr. Dr. D. Juan Pablo López. Convento de Gaitanas.—La hora de exponer a Su Divina Majestad durante el presente mes de Enero, será a las tres, y la de Reservar a las cinco de la tarde.

DEHESA

SE QUIERE COMPRAR EN ESTA PROVINCIA

En la Redacción de este periódico se recibirán proposiciones, exprecando sitio, distancia de la vía férrea, extensión superficial, aprovechamiento y precio. Indíquese el nombre, apellidos y domicilio del vendedor.

No se admiten intermediarios.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

La Lechuguina.

Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates

con maquinaria movida por la electricidad

de

Juan Martín Burriel

Casa Central:

Martín Gamero, 11

TOLEDO

Sucursales: Estación del Ferrocarril, Toledo; y en Madrid, Almacén de Coloniales y Confitería de Andrés Díaz Zorita, plaza del Progreso, 13.

Sastrería Eclesiástica y de Paisano
de
Claudio Garrido
Hombre de Palo, 13, Toledo.

Esta casa ofrece á los Sres. Sacerdotes, y al público en general, grandes ventajas:

Uniformes eclesiásticos para Seminaristas; sotanas romana, francesa y española; dalletas, manteos, esclavinas para Sacerdotes y capas de Coro para Canónigos y Beneficiados; especialidad en merinos de todas clases.

Trajes de paisano de última novedad desde 40 á 80 pesetas; pantalones, corte novedad, desde 12,50 á 25 pesetas; chalecos, corte novedad, desde 15 á 25 pesetas; gabanes, última novedad, forro seda, desde 75 á 100 pesetas.

Visiten el establecimiento y se convencerán de las grandes ventajas que ofrece.

Relojería

de

Nicasio Abad

En esta antigua y acreditada casa se venden toda clase de relojes y se hacen composturas á precios económicos y garantizadas.

Fuensalida (Toledo).

VENTA DE MADERA

Se vende una partida de madera de álamo negro, procedente de la Alameda de SANCHON, de la Casa de Uceda, en término de Cebolla (Toledo).

Para tratar deberán dirigirse á su dueño, D. Emilio del Sol, en el pueblo citado.

HERRERÍA Y CERRAJERÍA

DE

BENITO PELEGRÍN

SOBRINO DE D. ANGEL CHUECA

Se hace toda clase de obra nueva y compostura, con economía, solidez y perfección.

PLAZA DE SANTA CATALINA, 8
CERCA DEL SEMINARIO CONCILIAR

Taller de Escultura

y

Restauración de Imágenes Religiosas

Este taller puede competir con los mejores en su clase, y se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.—Facilidades en los pagos.
Consúltese este taller.

Barrio Nuevo, 17, Toledo.

Casa de viajeros

de toda confianza, de nuestro correligionario Sr. Nieto.

Trato esmerado, abundante y económico.

Esparteros, 8, segundo, derecha, Madrid.

Casa de viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

(Viuda de Rosel).

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

SOLAREJO, 7—TOLEDO—SOLAREJO, 7

HISPANIA

Academia Preparatoria para Carreras Civiles y Militares, y repaso de las asignaturas del plan de 2.ª enseñanza.

Alumnos internos, medio internos y externos.

Sección especial para los externos que deseen estudiar en los locales de la Academia.

La dirección interior de este Centro y la vigilancia é inspección de los alumnos se halla á cargo de un Sacerdote.

Horas de matrícula: de 2 á 6 de la tarde. Para más detalles acúdase al director, San Roque, 1, pral., izqda., Madrid.

GRAN CONFITERÍA

DE CIPRIANO GALLARDO

(ANTIGUO DEPENDIENTE DE PÉREZ)

COMERCIO, 61—TOLEDO—COMERCIO, 61

Esta Confitería tiene á disposición del público un elegante salón, donde se sirven toda clase de dulces, pasteles y demás artículos de confitería.

Especialidad en mazapanes y dulces en conserva.—Se sirve exquisito chocolate.

No equivocarse: Cipriano Gallardo, Comercio, 61.

ZAPATERÍA DE MANUEL ARMESTO

PREMIADO EN LA EXPOSICIÓN DE VALLADOLID DE 1906 Y EN LA DE ZARAGOZA DE 1908

HOMBRE DE PALO, 11, TOLEDO

Calzado de lujo y económico para señora y caballero.

Especialidad en medidas para pies dificultosos.

Economía en los precios.—Confección esmerada.

Ornamentos de Iglesia

LA TRINIDAD

CASA SUCURSAL DE LA DE MADRID

COMERCIO, 2 Y 4.—TOLEDO

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la profiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Se hacen casillas desde 25 pesetas.

Casa central en Madrid:

Mayor, 49.

TALLER DE COCHES

DE

VILLEGAS Y COMPAÑÍA

(SUCESORES DE PEDRO LÓPEZ)

CORRAL DE DON DIEGO, 5 Y 7 © TOLEDO

Habiéndose dado de baja en la matrícula de construcción y reparación de coches y carruajes la Sociedad que gira en esta plaza, bajo la razón social de *Sucesores de Leoncio Conde*, de la que formo parte en unión de mi consocio D. Esteban de los Silos, y acordado seguir sólo la explotación de la industria de herrería y cerrajería, hasta la terminación del compromiso á que se obligaron al formar la Sociedad, participo que en el día de hoy se ha constituido una Sociedad para la explotación de la industria de construcción de coches antes dicha, bajo la razón social de *Villegas y Compañía*, formándola Alejandro Herrera y el maestro constructor de coches Francisco Villegas y Manrique, los cuales, además de garantizar la solidez de las construcciones, se recomiendan por su excesiva economía.